

EL PALLARSA

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.

Número suelto 5 céntos.

LÉRIDA, MARTES 1.º de DICIEMBRE de 1896.

Número suelto 5 céntos.

NÚM. 595

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 5 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero
Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3, 2.º

Administración: Sres SOL Y BENET, Mayor, 19.
Los originales deben dirigirse con sobre al director.
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. 10
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

LOS CHOCOLATES EXQUISITOS SON LOS DE

PILAR LANA DE ZARAGOZA

DE 4, 5, 6 Y 8 REALES LOS 400 GRAMOS

Clases especiales de **55** y **75** céntos. de peseta los **400 GRAMOS**

(PÍDANSE EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS.)

Farmacia de T. Arnaldo

LÉRIDA

Mayor 17 (contiguo á la Diputación) Mayor 17, Lérida.

PÍLDORAS tónico-reconstituyentes **ARNALDO** á base de *oxalato de hierro y quina*. De excelentes y rápidos efectos en la debilidad general, inapetencia etc., etc. Dosis: dos píldoras antes de cada comida.
Gran surtido de objetos ortopédicos é instrumentos quirúrgicos.

Elaboración de vinos y jarabes medicinales.

Análisis químicos (de alimentos, aguas, leche, orina, tierras, etc.)

El empleo de drogas de superior calidad, la estricta sujeción de los trabajos de laboratorio á los principios químico-farmacéuticos y una economía razonable constituyen la principal recomendación de nuestros preparados.

Mayor 17 Lérida (contiguo á la Diputación) Mayor 17.

Depósito de Capas

DESDE 15 Á 100 PESETAS.

Paños de inmejorable calidad; vueltas del mejor gusto y en variadísimo surtido.

COMERCIO DE ANTONIO PERUGA

Plaza de la Constitución, número 2.

LA ANTIGUA Y ACREDITADA

POSADA DE LOS TRES REYES

ha pasado á cargo del conocido cafetero de Castellserá

D. ANTONIO GALCERÁN

el cual se complace en ofrecer dicho establecimiento á sus numerosos amigos y conocidos, con la seguridad de complacerles por el esmero y economía que encontrarán en la citada

POSADA DE LOS TRES REYES

SE VENDEN

tres casas sitas en esta capital, ó sean en la calle de Caballeros, núm. 20, y las de la calle de San Cristóbal, números 3 y 5; una pieza de tierra (de huerta) situada en la partida de Fontanet, de 4 jornales, 7 porcas de extensión; un huer'o, sito en la misma partida, de 6 porcas, y otra pieza de tierra en la partida de Aubarés con

su casa-torre y corrales; se riega, parte por la acequia de Fontanet, y parte con agua del Canal, de total cabida 215 jornales, 6 porcas, plantada con 3.500 olivos, se recojen en ella 3.000 cántaros de vino de la mejor calidad y contiene tierra campá para sembrar unas 80 cuarteras de cereales.

Informarán en la Notaría de don Gabriel Faura, Pórticos bajos, número 13, 2.º (Casa Roca). 24—6.



Para trajes y CAPAS

VISITAR LA SASTRERIA DE

JOSÉ ABENOZA

MAYOR, 54 LÉRIDA MAYOR, 54

donde se encuentran

PRENDAS A MEDIDA

CORTE ESMERADO

✠

DOÑA
Mercedes Rosinach y Menós
DE RIBELLES
¡HA FALLECIDO!

Sus desconsolados esposo D. Sebastián Ribelles, hijos Sebastián, Enrique, Carmen y Antonieta, hijo político D. José Abenoza, hermana, hermano político, nietos, primos y demás parientes participan á sus amigos y relacionados tan triste suceso y suplican ruegan á Dios por la finada y su asistencia á los funerales que en sufragio de su alma se celebrarán mañana día 2 á las diez menos cuarto de la misma en la iglesia parroquial de S. Juan y después á la conducción del cadáver, por todo lo que recibirán especial favor.
Lérida 1.º de Diciembre de 1896.
No se reparten esquelas.
El duelo se despide en el puente.
El Santo Rosario por el descanso eterno de la finada, se rezará esta tarde á las 8 y cuarto en la iglesia parroquial de San Juan, al que se suplica la asistencia.

Corrupción é impotencia

De cuando en cuando aparecen en nuestra vida social las señales de la interna descomposición, causa primera de la debilidad nacional, de que son manifestaciones inequívocas las insurrecciones coloniales. El repugnante cohecho del tribunal examinador de los telegrafistas, comprobado por las actuaciones judiciales, y el no menos repugnante cohecho denunciado por el corresponsal en la Habana de un colega madrileño, relativo á las exportaciones de tabaco

en rama y á cincuenta mil duros que han ido ofreciéndose para que fueran consentidas, en beneficio del filibusterismo de Tampa, son otros tantos fenómenos reveladores de la gangrena interior, que ha invadido todos los órganos más importantes de la vida del Estado, esterilizando los heroicos esfuerzos de la nación.

No hay que hacerse ilusiones: donde faltan las energías morales sirven de poco los ejércitos y las millonadas. En vano acumularemos en Cuba y en Filipinas los hombres y los millones, desangrando y arruidando á la pobre España, si el desinterés, la abnegación y el patriotismo no inspiran á los usufructuarios del poder público y á los representantes de éstos en todas las esferas de la vida nacional. Pueblo inmoralmente gobernado es pueblo perdido en la guerra, piedra de toque de la moralidad de los gobiernos, que pone de relieve las deficiencias económicas, administrativas y militares, debidas á la negligencia, el cohecho, la prevaricación, la ignorancia inexcusable y el robo.

Donde no se cuidan los representantes, delegados y agentes del poder más que de sus medros personales, de sus apetitos sin freno, de sus pasiones y de sus intereses privados, convirtiendo la función pública, sea militar ó civil, en doméstica industria, no hay que esperar el éxito en la paz, que es el progreso, ni el éxito en la guerra, que es la victoria. La impotencia militar y administrativa, el atraso científico é intelectual, la pobreza y la penuria acompañan en triste cortejo á los Estados inmorales, en los que no vencen los hombres de guerra, ni enseñan los hombres de ciencia, ni gobiernan los que ejercen el poder.

¿Ha llegado á ese punto la pobre España? Mucho lo tememos. Esos fenómenos repugnantes, que de vez en cuando surgen á la superficie y se entregan á la publicidad, apenas dan una idea cabal de lo que está pasando en todos, absolutamente en todos los órganos del Estado. Da miedo asomarse al abismo de corrupción abierto á nuestros pies; y cuando, para huir de tal espectáculo, para

error de nuestros sentidos ó consecuencia de nuestro pesimismo, dirigimos la mirada y la atención á los éxitos y las eficacias de ese Estado mal oliente, no encontramos ¡ay! ni la victoria en la guerra ni el progreso en la paz, confirmando, en vez de desvanecer, la apreciación pesimista de nuestra personal experiencia...

Mes de Diciembre

¡Ah! La Naturaleza, al llegar á este punto, remeda elocuentemente al débil anciano que, trémulo y estenuado, se aproxima al borde de la tumba. Es que el año, en el término ya de su senectud, va á hundirse en el abismo sin límites de la eternidad envuelto en el frío y blanco sudario de las nieves.

Húmedo frío y nebuloso, avanza este mes, el más desapacible del invierno, desgajándose de un cielo sombrío copiosas lluvias y nieves y azotando los desnudos árboles y los pelados peñascales rudos y helados cielos.

Jamás el Sol nos envió sus rayos más oblicuos, ni su calor fué más débil ni su luz menos espléndida, á pesar de hallarse en la mínima distancia de nuestra órbita.

Fuentes y arroyos suspenden á largos intervalos su placido curso, porque la fría temperatura paraliza sus corrientes convirtiéndolas en inmóviles carámbanos y en cintas de helado cristal.

Allá, por el día 21, estando el Sol en el punto más lejano del Ecuador, pasa por el signo *Capricornio*, y al cumplirse las cuatro y 35 minutos de la tarde se verifica el *solsticio* de invierno y llega la estación de este nombre en su carroza de hielo y nieve; los días duran tan sólo nueve horas, cesan generalmente las lluvias, recrudescen el viento del Norte y el agua se hiela dentro de las mismas habitaciones.

El Sol, aun en los días más templados, apenas puede romper en la mañana las pesadas nieblas que invaden la atmósfera y las noches se deslizan sombrías é interminables ó tibiamente iluminadas por una luna melancólica que desde un cielo blanquecino vierte sus tímidos rayos sobre sábanas de hielo y nieve, ó sobre mantos de escarcha que se evapora á la madrugada. A las heladas intensas suelen preceder ó preceden constantemente noches serenas y despejadas durante las cuales adquieren un brillo vivísimo las luces de nuestras lámparas y la lumbre de nuestros hogares.

El agua que se ha filtrado en las primeras capas de la tierra, al helarse y cristalizarse, disgrega y rompe los terrenos favoreciendo esto la germinación de las semillas por lo que pueden éstas más cómodamente ramificarse y extender la multitud de sus raicillas, en las cuales se reconcentra la vida, absorbiendo los jugos y gases por sus esponjuelas ó pequeñas bocas; pero por aquella misma causa, esto es, por la congelación y cristalización de los jugos, suelen romperse también las tenues raicillas que los contienen.

Entre tanto la decoración del mundo se va haciendo cada vez más lóbrega y sombría. El viento zumba por todas partes. Los hielos han detenido el curso á las aguas corrientes, los ríos han salvado sus cauces y se han derramado por los campos objeto de nuestros cuidados, llevando tras sí la destrucción, el espanto y la miseria: sólo alguna ave siniestra cruza por el espacio; mientras los cuadrúpedos huyen á sus madrigueras y los reptiles yacen en sus recónditos albergues.

Ni aún el hombre con todo su poder, con sus cómodas habitaciones, sus vestidos y sus combustibles, puede librarse de los rigores de la estación. ¡Y qué cuadros desgarradores de hambre, de frío, de desnudez y miseria se ofrecen entonces en esas lúgubres mansiones donde se alberga el ser humano!

No es posible ya encontrar ni la misera gavilla de leña.

Las enfermedades crecen y la muerte diezma á la especie humana.

Ya no es posible buscar esparcimiento en el campo. La niebla lo oculta todo á nuestra vista; los helados cierzos, enfriando intensamente la atmósfera, apagan la acción de toda vida; no hay apenas luz, falta el calor, falta la animación. Sólo se perciben un silencio como el de los sepulcros. Los bosques parecen inmensos cementerios y los árboles al levantarse al cielo sus descarnados brazos parecen sombras fantásticas que se escapan de la tierra exhalarando profundas quejas.

Todo es abatimiento, tristeza y soledad; la naturaleza parece que va á morir, y el año, por último, exhala su postrer suspiro y el planeta empieza un nuevo movimiento de traslación en derredor del Sol, durante el cual se repetirán los mismos fenómenos. Que así es como la próspera naturaleza se agosta y rejuvenece alternativamente, y así es como mantiene inagotables las fuentes donde se surten de peregrina vida todos los seres que moran y morarán en el globo hasta el día de la universal catástrofe anunciada en el Apocalipsis.

EDUARDO PASCUAL Y CUÉLLAR.

Madrid

Las manifestaciones que el general Echaluze ha hecho á un redactor de *La Epoca*, han modificado algo el concepto que la opinión tenía formado de la conducta observada por el general Blanco en Filipinas.

Hasta los periódicos que mas se distinguieron por su enemiga hacia el general en jefe, se muestran hoy más templados, por mas que asientan y con razon, que ese juicio no lo habíamos formulado solo con nuestros datos particularmente recibidos, sino con los que el Gobierno llegó á mostrarlos, muchísimos de ellos más es-

plícitos y por lo mismo más crueles que los nuestros.

Si alguna misión agradable tenemos los periodistas indudablemente es la de poner las cosas en el terreno de la verdad, y mucho nos congratularíamos con que esas manifestaciones hechas por Echaluze consiguieran volver el prestigio á nuestra primera autoridad en Filipinas; prestigio que tan merchado ha sido por los telegramas de los dominicos é insulares que existen en el Archipiélago.

Segun nos comunica nuestro corresponsal en Manila, el general Blanco tiene el propósito de entregar el mando á Polavieja en el momento que desembarque, pero tiene la creencia de que si esta reacción en el juicio que su conducta ha merecido á los españoles, llega á tiempo irá á buscar al campo de batalla un punto de apoyo que la sostenga, antes de renunciar el mando.

Mañana esperamos noticias detalladas sobre el particular.

El Consejo

El que estaba anunciado para el martes y celebrado ayer tarde no dejó de tener importancia hasta por su complejidad.

Como siempre los ministros guardaron reserva absoluta sobre las resoluciones tomadas que sabemos fueron más y más importantes que las contenidas en la nota comunicada á la prensa y de la cual nos vamos acostumbrando á hacer poco caso.

Hubo conversación hasta de los rumores de crisis que corrian y corren hoy con más insistencia. Aun que los conservadores los niegan nos consta, que hubo ministro que preguntó al Sr. Cánovas los fundamentos que esos rumores podían tener.

Lo que no hemos podido averiguar por más esfuerzos que hemos hecho ha sido la contestación del jefe del ministerio, pero no debió ser muy tranquilizadora cuando se aseguraba hoy en un círculo político, con razones para saberlo, que no sería difícil se plantease en el próximo Consejo.

Se cambiaron impresiones de optimista, principalmente respecto á la primera en la que llegó á abordarse la cuestión de la creación de colonias agrícolas protegidas si como se creía es cuestión de poco tiempo la pacificación de una gran parte de la isla.

En resumen; el Consejo fué muy laborioso puesto que terminó á las 8 y 35 de la noche.

Una nota cómica ha habido á la entrada del Consejo, que ha sido después muy comentada en los círculos políticos al ser conocida.

Al llegar el Sr. Cánovas preguntaronle los periodistas si había alguna noticia, y el presidente contestó que no había telegramas de Cuba ni de Filipinas.

—Hay otra cosa más—dijo el señor Cánovas:—el general Weyler no ha vuelto á la Habana.

Los ministeriales han dicho que esto era una bromita que el jefe del Gobierno ha querido dar á los periodistas; pero la mayoría de la gente ha creído ver en las palabras del presidente una censura durísima al último viaje del general Weyler, pues no se explica bien qué objeto se proponía el Sr. Cánovas, más que el de censurar al general en jefe.

La broma resulta un poco pesada, no para los periodistas, sino para el general.

El Sr. Sagasta

Hace pocos días comunicábamos los temores manifestados por *El Nacional*, atribuyendo al Sr. Sagasta el propósito de realizar un acto de abierta oposición al Gobierno.

Hoy hemos procurado ver al ilustre jefe del partido liberal y convenientemente autorizados podemos asegurar, como lo hicimos entonces, por nuestro propio juicio que el expresidente del consejo, no tiene por hoy tales propósitos, si bien es cierto que reservándose el derecho de censura para cuando lo estime oportuno, puesto que la gestión del gobierno puede llegar á hacerse tan equivocada, que se vea obligado á mostrarlo ante la opinión.

Esto es lo natural en todo partido serio; por eso afirmábamos nosotros

el otro día que tales noticias y tales suposiciones estaban desprovistas de fundamento. El admitirlas sería negar el patriotismo del señor Sagasta.

Nuevo Alcalde

La sentencia recaída en el asunto de los concejales de Madrid, que abuelve á estos de los chanchullos que se les han atribuido, aunque moralmente resultan condenados en la misma sentencia ha hecho que el Alcalde de esta Corte se ratifique en la dimisión que tenía presentada.

Esta ha sido la verdadera causa, por mas que los periódicos conservadores quieren esplicarlo por la falta de salud del ex alcalde.

En el Consejo de ayer quedó aprobado, á propuesta del Sr. Cánovas, el nombramiento del Sr. Sanchez Toca, ex-subsecretario de Gobernación y hoy ha firmado la reina el correspondiente decreto.

Por cierto que el tal auto será quizá causa de serios disgustos para el Gobierno.

Iniciado por *El Imparcial* el pensamiento de dejar tarjetas en la casa del Presidente de la Sección de la Audiencia, hoy han sido muchísimas las personas que por tal medio han protestado de la ingerencia del Gobierno en la decisión del tribunal.

También se dice, que el general Martínez Campos con el duque de Tetuán, inician una conjura contra el Fiscal Sr. Puga, intimo de Romero.

Noticias varias

—Como por los periódicos tendrá detalles del escandaloso robo cometido en correos, me abstengo de dar los. El hecho se comenta mucho.

—Anoche se despidió de nosotros para Buenos Aires el célebre ciclista Florencio Pedrós, campeón de la carrera de San Sebastián, Madrid.

—A la hora de cerrar el correo, no hemos recibido los telegramas de nuestro corresponsal en Cuba y Filipinas.

En las de ayer nos anunciaban que se sentía algún tiroteo en la dirección tomada por Weyler, pero las oficiales de hoy carecen de importancia.

—Segun noticias recibidas por el Sr. Duque de Tetuán, sería muy fácil que del Brasil á Orán pudiesen marchar á Cuba 1.000 hombres, entre prófugos y desertores.

—Nos dicen de París que se ha agravado muchísimo la situación de Oriente por la matanza de 786 cristianos que ha tenido lugar en Armenia.

—Son muy desconsoladores los datos que se reciben de las inundaciones en Grecia.

—Sigue ignorándose el paradero de la desgraciada hija de D. Carlos, aunque se anuncie lo contrario.

—Hace tres días que apenas cesa de llover. Las líneas telegráficas funcionan con retraso.

KO FRAN

Miseria

Erase que se era un herrero llamado Miseria, el cual tenía un perrito llamado Pobreza. Tan pobre era Miseria que ni tenía pan, ni mesa, ni tampoco hierro que forjar, pues no había quien le fiara ni un ardite.

Cierto día, Dios y San Pedro pasaron por delante de su herrería; su aspecto nada tenía de rico y Dios iba montado en un asno que acababa de perder unas herraduras.

—¿Quieres herrar á mi asno? preguntó Dios.

—Si, contestó Miseria.

Pero, como no tenía ni un mal pedazo de hierro en su fragua, cogió una gruesa anilla de plata y empezó á forjarla sobre el yunque.

—¿Hué haces con esa plata? le preguntó Dios.

—Una herradura para nuestro asno, respondió Miseria; y puso á la cabalgadura del buen Dios una herradura de plata.

—¿Cuanto pides tú por haber herrado mi asno? preguntó Dios.

—Nada, respondió Miseria; paréceme que no sois más rico que yo.

—¡Pues bien! ya que nada pides, voy á concederte tres dones: reflexiona y pide lo que quieras.

—Pide el Paraíso, le decía en voz baja San Pedro.

—Tiempo me queda para ello, respondió el herrero. Quisiera que nada de lo que entrase en mi bolsa de tabaco, pudiese salir sin mi permiso.

—Concedido, dijo Dios; ¿y la segunda petición?

—Pide el Paraíso, continuaba diciéndole por lo bajo San Pedro.

—Déjame en paz, viejo machacón; tengo sobrado tiempo. Quisiera que ninguno de los que se sentaren en mi silla pudiese levantarse sin mi permiso.

—Otorgado, dijo Dios; sólo te queda una cosa que pedir, reflexiona bien.

—Pide el Paraíso, murmuraba San Pedro.

—¿Querrás callarte, viejo idiota? respondió el herrero. Cuando esté muerto, me pondrán donde les dé la gana. Deseo que ninguno de los que trepen en mi nogal pueda bajar sin mi permiso.

Dios le otorgó también este don, y después, subiéndolo á su asno, prosiguió su ruta con San Pedro.

**

Miseria, con sus tres dones, no era más rico que antes, no siempre comía cuando tenía gana y su perrito Pobreza estaba flaco como un clavo.

—¡Ah! pensaba á menudo, ¡qué necio fui no pidiendo la riqueza; por una moneda me daría al diablo! Cierta tarde vió entrar en su herrería á un arrogante caballero que le dijo:

—Toda vez que quieres venderme tu alma, hagamos trato y te pagaré bien, te daré oro y plata y cuanto tú quieras.

—Conformes, respondió Miseria; ¿cuántos años me concedes?

—Veinte años.

—¿Veinte años? Sea. Trato hecho. El diablo le dió á Miseria oro y plata, y Miseria vivió á sus anchas; pero veinte años pasan pronto para quien no se fastidia y tiene repleto el bolsillo. Cuando hubo transcurrido el año vigésimo, el diablo vino á llevarse á Miseria.

—Ya te sigo, díjole Miseria, pero antes quisiera lavarme un poco y ponerme otro traje; siéntate en mi silla, que presto acabo.

Sentóse el diablo en la silla de Miseria, quien no tardó mucho en hacer su toilette, y en cuanto hubo terminado le dijo al diablo:

El diablo intentó levantarse; pero parecía clavado en la silla, sin poderse mover.

—Te aguardo, le decía Miseria, ¿no vienes?

—Es que no puedo levantarme, respondía el diablo.

—¿Cuántos años más me concedes para que te deje ir?

—Veinte, respondió el diablo.

El diablo salió de la silla de Miseria. Pero veinte años pasan pronto para quien no se fastidia y tiene repleto el bolsillo. Cuando hubo transcurrido el vigésimo año, vino el diablo, acompañado de otros tres, para llevarse á Miseria.

—¡Ah! le dijo Miseria; déjame cambiar de traje. Mientras tanto, si queréis comer nueces, las hay en mi nogal y muy maduras. Nunca habrás comido cosa mejor.

Treparon los cuatro diablos al nogal y se pusieron á comer nueces. Cuando Miseria estuvo listo, dirigióse al pie del árbol, mofándose del diablo que no podía bajar.

—Déjanos partir, Miseria, gritaba el diablo, y te daré veinte años más de vida, y dinero á discreción.

Miseria dejó que bajaran los diablos; pero veinte años pasan pronto para quien no se fastidia y tiene repleto el bolsillo. El jefe de los diablos, Plátus, vino á llevarse á Miseria, acompañado de todos los diablos del Infierno.

—Estoy pronto, dijo Miseria; pero me han asegurado que tú te achicabas á voluntad. ¿Será cierto? ¿podrías entrar en el cuerpo de una hormiga, tú y todos los diablos?

—Si, respondió Plátus.

Acto seguido, en lugar del diablo y de todos sus vasallos, vió Miseria una hormiga, que se apresuró á meter dentro de su bolsa de tabaco. Después, la colocó sobre su yunque, y se puso á golpearla con el martillo, hasta que hubo empapado su camisa; y cada día repetía la misma faena.

En el interín, ya no habla en la tierra guerras, ni disputas, por cuanto ya el diablo no tentaba á la gente; todo el mundo era feliz, menos los procuradores que se morían de hambre, fueron á quejarse al rey, quien acabó por saber que Miseria tenía á todos los diablos del infierno en su bolsa de tabaco. Dióle orden de que soltara á los diablos, para impedir que sus procuradores murieran de hambre, permitiéndole con ahorcarse si no le obedecía. Miseria, que temía por su gaznate, soltó á los dia-

blos, á condición de que no volverían más á buscarle. Inmediatamente renacieron las guerras y las disputas, los procuradores ganaban el dinero á treguas, y el rey estaba contento.

Miseria acabó por morir, y llegó á la puerta del Paraíso, seguido de su perrito Pobreza. Llamó: Pam! Pam! y San Pedro vino á abrir.

—¡Ah! eres tú, Miseria, le dijo con acento burlón; para tí no hay aquí sitio; hubieras debido pedir el Paraíso, ya te lo decía yo.

Y le dió con la puerta en las narices. Pasó entonces Miseria á llamar Pam! Pam! á la puerta del Purgatorio. Abrió el portero el postigo y cuando hubo examinado los papeles de Miseria, le dijo:

—No tienes bastantes pecadillos y si demasiados pecados gordos para entrar aquí; sigue tu camino.

Y le dió con el postigo en las narices. Pasó entonces á la puerta del Infierno. En cuanto le divisó el portero, la atrancó y le dijo:

—Retírate, Miseria; aquí nunca entrarás tú; demasiado bien nos compusiste cuando estábamos en tú bolsa de tabaco.

Volvió á bajar Miseria á la tierra, y en la tierra sigue desde entonces, acompañado de su perrito Pobreza.

PABLO SEBILLÓT

El avance de Catastro

En el ministerio de Hacienda no se ha terminado todavía la redacción del reglamento que ha de regir para la ejecución de los trabajos de rectificación de las cartillas evaluatorias y catastro agronómico, por consiguiente nada de cierto podemos juzgar acerca de su contenido, ni mucho menos saber cuándo y bajo qué forma han de llevarse á cabo dichos trabajos en esta provincia; pero como rumor ha llegado á nosotros la especie de que los peritos agrícolas, que son los que proceden de la escuela central, influyen cuanto pueden para que queden excluidos de dichos trabajos los agrimensores y peritos tasadores de tierras, que son los que han cursado en los institutos de provincias.

Sería cosa de ver que en trabajos de peritación tan delicados de suyo, se encargara solamente á individuos que no conocen la especialidad de los cultivos de estas zonas, en que los peritos de la localidad han de estar muy corto, tratándose de cuentas de gastos y productos enfrente de los agricultores y de los ayuntamientos, con los cuales tendrán que sostener razonamientos y demostraciones, difíciles de alcanzar con verdadero conocimiento.

No creemos que prevalezca semejante criterio, aunque sabemos que hay ingenieros agrónomos en la Comisión Central, que, más fijos en apasionamientos de clase que en los intereses del país, varían con gusto la exclusión de los peritos de provincia, sin más fundamento que por razón de vecindad, y sin parar mientes en los riesgos que correría el éxito de unos trabajos cuya base es el conocimiento exacto de las prácticas y usos locales en cada zona y región económica.

Confiamos no obstante en el buen sentido del Sr. Ministro de Hacienda, que como ingeniero de montes acostumbrado al trabajo, sabe lo que es el campo, y en el de aquellos ingenieros agrónomos, que son los más, que habiendo prestado servicios en estas provincias meridionales, comprenderán cuán fundado es el temor que nos asalta de que trabajos tan apetecidos por los agricultores de la provincia de Málaga, como que de ellos esperan la ansiada equidad, que debe existir en materia de tributación, sean convertidos en un «lo» más de los muchos que ruedan por nuestras oficinas de estadística.

Noticias

—Las dificultades que impidieron verificar anteaer la cuantación pública en favor de los heridos y enfermos en campaña, parece que están en vías de resolución, llevando los jóvenes organizadores muy adelantados sus trabajos para poder salir el domingo próximo.

Y ya que de la cuestionacion hablamos hemos de hacer presente, pues así nos lo encargan, que advertimos que de los fondos que se recauden se destinara una mitad á la Asociacion de la Cruz Roja de esta ciudad...

En el tren correo sali6 ayer para Madrid nuestro distinguido y entrañable amigo, el notable pintor don Jaime Morera y Galicia.

Es muy probable que prosiga este invierno sus famosos estudios de la Sierra, estudiandola en un nuevo aspecto, bien distinto al que tan magnum y celebrada coleccion le inspiró últimamente.

Esperamos el nuevo éxito de nuestro gran artista.

Sigue encalmado el movimiento de nuestro mercado de granos. El día ayer estuvo poco concurrido, cotizándose á los siguientes precios:

- Trigo de 1.ª clase de 20 á 21 pesetas por cuartera de 56 kilos.
Id. id. 2.ª id. 19'50 id. id.
Id. id. 3.ª id. 18'00 id. id.
Centeno, 14 pesetas.
Cebada, 9'50 id. los 40 id.
Habas 12'00 id. los 47 id.
Habones, 12'00 id. los 48 id.
Judias, de 19 á 21 id. los 59 id.
Maiz, 9'00 id. los 49 id.
Avena, 8'00 id. los 30 id.

Por pastoreo abusivo impuso la Alcaldia ayer una multa de peseta, y otra igual por echar basuras á la calle.

La Junta de El Imparcial ha socorrido en Cádiz con un traje y metálico, al Soldado Pablo Oliva Castellá, de Bellpuig, regresado de Cuba por enfermo.

En el tren correo salieron ayer para Barcelona diez y ocho soldados del Regimiento de Aragón que, por su suerte, van destinados á la octava Compania del 5.º Batallon de cazadores de operaciones en Filipinas.

En el mismo tren iba el contingente para dicha Compania de la region 5.ª

Por R. O. de 27 de Noviembre ha sido nombrado, con carácter de interino, Capellán del Regimiento infanteria de Aragón, el Rdo. D. José Rufes Folguet.

El soldado que regresó de Cuba, por enfermo, Carlos Herrera Ginés, que reside en las Borjas, ha sido destinado á continuar sus servicios en el regimiento de Aragón.

Durante el mes que hoy comienza, vence en los dias que se indican, el alquiler de los nichos siguientes:
Número 5, Maria Capitan; vencimiento, dia 23 de diciembre 1896.

Núm. 30, Manuel Rumiá; id. 23, id. id.

Núm. 71, Pedro Serra; id. 31, id. id.

Núm. 79, Fernando Aries; id. 15, id. id.

Núm. 118, superiora Sagrada Familia; id. 3, id. id.

Número 120, Magina Casals; id. 17 id. id.

Por real orden de 26 de noviembre último se ha concedido á don José Gaya y Aiguadé, como representante legal de su esposa doña Margarita Monné, una prórroga definitiva de dos años, que espirará el 16 de agosto de 1898, para terminar las obras de construcción de un muro de defensa en la margendercha del rio Segre, en esta ciudad.

La Direccion general de Obras públicas ha aprobado definitivamente el proyecto del trozo 3.º de la seccion de carretera de Seo de Urgel al limite de la provincia de Gerona.

También lo ha sido el acta de recepcion provisional de los trozos 3.º y 4.º de la seccion de Oliana á Orgaña.

Al cargar ayer tarde en el Mercado municipal un saco de trigo el vecino de Soses José Arhonés, tuvo la desgracia de resbalar y caer, causando unas graves contusiones.

Debido á las disposiciones dadas por el celoso Ingeniero jefe de Obras públicas, señor Trompeta, y á la actividad desplegada por el perito por el Estado, Ayudante 1.º señor de Fuentes, se ha la muy adelantada la tramitacion de los expedientes de las fincas que se han de expropiarse en los terminos municipales de esta ciudad, Albatarréch y Montoliu, con motivo de la construcción de la carretera de Lérida á Flix por Mayals.

En el Castillo principal se verificó ayer la saca de los reclutas del cupo de la península presentados anteayer y ayer.

A una mujer llamada Magdalena Doménech, vecina de Cerviá, le sustrajeron del bolsillo ayer mañana, en el Mercado de San Lufs, un portamonedas que contenia un billete de 50 pesetas.

Docto conocimiento del hecho al guarda municipal de punto, fué detenido José Solé Bonet, de esta ciudad, conocido por ratero.

El Sr. Garsaball tom6 á su cargo descubrir la verdad y lo consiguió hábilmente, logrando hacer confesar al Solé ser el autor del hecho.

El detenido pasó á la Cárcel.

El billete fué recuperado y el portamonedas dijo haberlo arrojado al río.

—Hoy comenzará la novena que en la Iglesia de S.a. Clara dedica á su excelsa Patrona la Cofradia de las Hijas de Maria.

—Un suscriptor de La Publicidad expone una idea que si la prohijesen todos los fumadores de España, se podría recaudar una cantidad muy importante para destinaria al Aguinaldo del Soldado.

Dice nuestro comunicante: «Contribuya cada fumador con el importe del tabaco que consume en un solo día, y nuestros bravos soldados que combaten en Cuba y Filipinas podrán pasar una buena Navidad.»

Según los cálculos de dicho suscriptor, en las 49 provincias españolas se consume diariamente tabaco, procedente de la Arrendataria, por valor de unas 750 000 pesetas, contando que unas y otras, contribuyen á dicha renta 15 000 pesetas, ya que la de Barcelona solamente gasta 50.000 cada dia en humo. Y como hay muchos fumadores que consumen tabaco que no es de estanco, si contribuian también con su óbolo, aquella cantidad ascenderia á una cifra mucho más elevada.

Lo difícil es conseguir que esta idea se realice.

—Háblase nuevamente de solicitar del Gobierno una amnistia á favor de los prófugos y desertores que allende la frontera pagan con humillaciones y vergüenzas la ceguera momentánea que les hizo preferir la emigracion al cumplimiento de sus deberes militares. La amnistia procede, y será un acto que será bien acogido por la opinion.

—El cónsul de España en el Brasil ha comunicado al ministro de la Guerra que los prófugos españoles que se han albergado en dicha república, si el Gobierno de nuestra nacion les indulta, se hallan dispuestos á formar un regimiento para marchar á Cuba. Los representantes de otras naciones extranjeras han teleografiado también al Gobierno español, que los prófugos que se hallan en sus respectivos territorios tienen deseos de marchar á Cuba, si el Gobierno concede una amnistia.

El general Azcárraga ha prometido estudiar el asunto.

—El nuevo Consistorio de Mantenedores de los Juegos Florales de Barcelona ha quedado constituido en la siguiente forma:

D. Francisco de S. Maspons y Labros, presidente.—D. Miguel S. Oliver, don José Brunet y Bellet, don Juan Maragall, don Francisco Rierols, don Antonio Gallissá y don Luis Durán y Ventosa, secretario.

La fuerza de la guardia civil de Arenys de Mar recibió una confidencia de la de Sorri de la provincia de Lérida, para que buscara al presunto autor del asesinato cometido en dicho pueblo del día 21 de septiembre de 1880.

En cuanto el jefe de aquel puesto se impuso del asunto, practicó activas pesquisas, dando por resultado la detencion de un sujeto de más de 60 años, al que se cree sea el presunto autor del crimen, el cual ha sido puesto á disposicion del alcalde para que sea entregado á la autoridad competente.

—Durante el presente mes de Diciembre celebrarán su feria los siguientes pueblos de esta provincia:

Día 4, Agramunt.—8, Ager.—13, Balaguer.—15, Lérida.—17, Albi.—21, Cervera y Tremp.—27, Artesa de Segre.

El día cuatro celebrarán su fiesta mayor Vallfogona y Torres de Segre.

—Ayer mañana hubo de ser auxiliado por el Sr. Médico forense un carretero que en el mercado sufrió la dislocacion de un pie.

—El local que ocupa el Juzgado municipal exige una pronta reforma, pues es imposible que tal como se halla pueda servir á las fines á que se destina.

Contigua la sala de juicios á los retretes públicos, apesta de modo horrible, obligando á tener abierta la ventana que dá á la calle de las Doberias. Sin calefaccion ninguna, desenterada y con la ventana abierta, en este tiempo, la sala de Justicia parece mejor una fábrica de pulmonias y catarros.

Desde tanto de la alta función de Justicia que allí se ejerce y aun del decoro de nuestro Municipio, se mejante estado de cosas, que esperamos llegará esta queja á oídos de quien puede remediarlo y que será atendida.

—La reseña de la sesión necrológica en honor de D. Miguel Ferrer, publicada ayer, como casi todo el original de nuestros números de lunes, apareció sin corrección previa en pruebas. No es de extrañar, pues, que se deslizasen erratas á granjé; no precisa mentarlas, pues el buen juicio de nuestros lectores, las subsanaría de seguro, pero sí es conveniente hagamos constar, que en su notable trabajo el Sr. Pereña no hizo mención alguna referente á la vida política de D. Miguel Ferrer; donde dijimos, pues, «como político», debimos y quisimos decir «como Decano».

Algun otro lapsus se nos pasó, pero hay que tener presente cuan aprisa van escritas las cuartillas para el diario, que rara vez releemos, para hacerse cargo de la nimia importancia que debe darse á estas erratas.

—En el Boletín Oficial de ayer se publica una relación de las cantidades que faltan aportarse á la Caja de fondos de primera enseñanza, por los Ayuntamientos que se indican para el completo pago del primer trimestre del año económico de 1896-97.

—La Diputacion de Tarragona anuncia la provision de la plaza de Contador de los fondos provinciales dotada con 3 750 pesetas.

—Hace algunos años que los precios del trigo no habian conseguido los limites que obtienen al presente. En todos los mercados del mundo es general el alza de las cotizaciones, y según las últimas noticias, parece ser que los precios, no sólo se sostendrán, sino que aun experimentarán un considerable aumento.

Debese este resultado al déficit de produccion que desde un principio se atribuyó á Europa y á los Estados Unidos, y á las noticias poco satisfactorias que se tienen acerca de las cosechas de la Argentina, de Australia y particularmente de la India.

—Después de haberse concedido al distinguido médico, nuestro amigo don Rosendo Castells, la cruz de 1.ª clase de Maria Cristina por sus actos heroicos en campaña, le ha correspondido ascender á médico primero, siendo destinado al Parque sanitario; pero sin duda para premiar su bizarro comportamiento se ha dispuesto, (y en ello habrá intervenido, seguramente, su entusiasta voluntad), que de en comision prestando sus valiosos servicios en el Ejército de la isla de Cuba. Reciba nuestra sincera enhorabuena por su merecido ascenso y por su acendrado patriotismo.

—Según los datos remitidos por el general Losada acerca del estado sanitario del ejército de Cuba, en la segunda decena de Octubre habia en los hospitales de toda la isla:

- Enfermos de fiebre amarilla 1.058.
Id. de disenteria 253.
Id. de paludismo 2.014.
Id. de tifoides 116.
Id. de tuberculosis 51.
Id. de otras enfermedades 9.416.
Heridos 755.
Total 13.663.
Fallecieron durante el período dicho 503.

—La última estadística de la población de Madrid arroja un censo de 483,876 habitantes ó sea 225,078 varones y 258,808 hembras, siendo de 3,283 el número de los extranjeros.

Las hembras están en una mayoría de 33 790. ¡Caramba!

—Mañana se procederá en el ministerio de la Guerra al sorteo para Cuba, de seis farmacéuticos, dos subinspectores médicos de primera, tres subinspectores de segunda y seis médicos mayores.

—Desde el domingo queda instalado el «Centre Provincial de Lleyda» en Barcelona en el nuevo local de la casa número 8 de la calle de Raurich, piso primero, donde se ha trasladado, se celebrará el próximo domingo. La reunion, de los naturales de Tremp para la realizacion de una idea en favor de los pobres de aquella población, que no pudo verificarse el día fijado.

—OBITORIO:

Durante las veinticuatro horas del día 27 han ocurrido las siguientes defunciones:

- Amparo Cola Safont, de 30 meses.
Esteban Masip Vallverdú, de 54 años.
Antonia Juny Arnó, 78 id.
Josefa Pons Granges, 75 id.

- Día 29.
Ramona Pamies, de 2 dias.
Carlos Olte Candaliá, de 18 meses.
Antonio Mas Cosillas, de 57 años.

Comunicado

Participamos al comercio y al público en general que el Sr. D. Samuel Henard desde el 29 de Octubre próximo pasado, no pertenece más á la Sociedad minera Belga de los Cobres de Lérida-Granada y Sitio Social, 64 Boulevard Anspach-Bruxelles; por consiguiente, dicha Sociedad no pagará mercancia alguna, si los pedidos y pagarés no llevan la firma del Sr. Ingeniero D. Gabriel Desranseaux Director general de la Sociedad en Torre de Capdella, Lérida.

Torre de Capdella 7 de Noviembre de 1896. La Sociedad Anónima Belga de los Cobres de Lérida, Granada, 64 Boulevard Anspach, Bruselles-Bélgica.

Una señorita bien educada y de buen porte, se ofrece á dar lecciones de solfeo y piano. Mayor, 42, principal.

El cortesano del siglo XVIII

Soneto
Bañarse con harina la melena,
ir enseñando á todos la camisa,
espada que no asuste y que dé risa,
su anillo, su reloj y su cadena.

Hablar á todos con la faz serena,
besar los pies á misa doña Luisa,
y asistir como cosa muy precisa
al pésame, al placer y á la novena.
Estar enamorado de sí mismo,
mascullar una arieta en italiano;
bailar en francés tuerto ó derecho;
con esto y olvidar el catecismo,
cátate hecho y derecho cortesano
mas llévete el diablo dicho y hecho.

Diego de Torres y Villarroel.

CHARADA.

Nunca busques en las flores
dos con dos, porque no tienen;
ni dos primera en el sol
por que á tus ojos ofendes.
Para un prima elije en todo
cualquiera de sus mujeres.

La solución en el número próximo. Solución á la charada anterior Do-lo-res.

Notas del día

SANTOS DE HOY.—Stos. Eloy ob. cf., Domingo Serracino y comps. mrs. Próculo ob. mr. y sta Natalia vda.

Servicio Telegráfico

MADRID 29, 8 m.

La suscripción abierta por el Imparcial asciende á 499,062 pesetas y en la última lista figura el donativo de un soldado enfermo, llamado Pedro Muñoz, que ha renunciado en favor de sus compañeros el socorro que se le había concedido.

Anoche se dió en el Ferrol una brillante función teatral á beneficio de los soldados inútiles procedentes de Cuba y Filipinas.

En el meeting integrista celebrado ayer en Valencia, el señor Nocedal dijo que la division del partido católico dificulta el triunfo de los integristas, que todos los partidos buscan una forma de gobierno determinada.

Al paso que el integrismo solo la luz vivísima del catolicismo, acusó al señor Cánovas por haber establecido la Constitución actual en contraposición con el Syllabus de Pio IX, achacó las guerras á los gobiernos monárquicos y á la masonería, y terminó abogando por el establecimiento de una dictadura militar.

30, 8'5 m.

Habana.—El general Arolas ha contestado al mensaje que le ha dirigido el pueblo de Sueca con una carta, en la que manifiesta que agradece el saludo y dice que todo cuanto hace es un cumplimiento de su deber y que por la patria sacrificará gustoso su vida.

Dícese que Calixto García se ha dirigido más hácia Oriente y que Máximo Gomez se ha internado en la provincia de Santa Clara.

Se ha constituido en Puerto Principe una Junta de defensa.

Los rebeldes del Camagüey siguen empleando la dinamita. Una numerosa partida se apostó cerca de la linea férrea de Júcaro á Morón, colocando una bomba de dinamita que estalló al pasar un tren militar. No hubo desgracias personales; pero el tren descarriló y quedaron destrozados muchos vagones. Los insurrectos apostados atacaron á los soldados, estableciéndose una lucha desigual; pero la máquina del tren salió á pedir socorro, prestándolo la columna del general Armiñán, que dispersó á la partida, causándole 8 muertos y muchos heridos.

Las tropas tuvieron 2 muertos, un oficial, 4 soldados y un celador de telégrafos heridos.

30, 8'40 m.

Se ha dispuesto por el ministro de la Guerra que el regimiento de caballeria que irá próximamente á Cuba se forme con soldados antiguos.

Se están reuniendo en las zonas los quintos pedidos para la marina de guerra para cubrir bajas en apostaderos y departamentos.

Las noticias recibidas de las provincias anuncian que son cotizadas las redenciones del servicio militar para Cuba, Puerto Rico y Filipinas por 2.000 pesetas, pues lo hicieron en las delegaciones de Hacienda en el período ordinario de dos meses por 1.500 pesetas.

PARTICULAR DE «EL PALLARÉS» MADRID 30, 3'45 t.—Núm. 596.

Los primeros premios de la lotería nacional de Madrid han correspondido á los números siguientes:

- 27.418, Barcelona; 38.178, 10.572, 8.338, 5.200, 31.858, 37.796, 17.099, 40.807, 15.084, 29.291, 4.072, 33.072, 794, 41, 783, 17.278, 1.181, 47.590, 38.904, 36.710, 4.887, 2.234, 39.784, 11.372, 32.659, 8.441, 14.266, 44.113, 15.270, 47.436, 28.367, 33.647, 40.273, 47.555, 20.883, 9.442, 41.190, 31.645, 40.293, 43.027, 10.303; 15.792, 43.745, 36.835, 8.826, 23.245, 100, 10.056, 47.416 y 27.614.—A.

30, 9'15 n.—Núm. 781.

El auto de sobreesimientto va dando motivo á que renazca la cuestion de los concejales de Madrid, renovándose la agitacion á que dió lugar al iniciarse.

El Círculo de la Unión Mercantil prepara ya una nueva manifestacion que será imponente, pues la opinion desea protestar de lo ocurrido.

Se habla de la dimision del Ministro de Gracia y Justicia, Sr. Conde de Tejada Valdosera.

El general Weyler ha salido de San Cristóbal, pasando por Hirigota, Santa Cruz y Pinos.

Bolsa: Interior 61'85.—Exterior 72'90.—Cubas del 86, 87'60.—A.

30, 10'55 n.—Núm. 789.

Dicen de Londres que el Times de hoy publica un telegrama de su corresponsal en la Habana de tonos muy pesimistas.

Censura la salida al general Weyler, y dice su salida á campaña solo servirá para aumentar el número ya considerable de enfermos á causa de las marchas fatigosas á que obliga á las tropas á lo deficiente de la alimentacion por la mala administracion que se observa en la forma del aprovisionamiento de víveres.

Dice que se gasta mucho para conseguir muy poco.

Elogia calurosamente los esfuerzos de España y censura duramente la larga duracion de la campaña.—A.

30, 10 n.—Núm. 806.

En cablegrama de Nueva-York se dice hoy que es seguro se agitará en aquel Congreso la cuestion de Cuba, presentando al efecto á la discusion y aprobacion de la Cámara una serie de mociones encaminadas á molestar á España.

Se asegura también oficialmente que mientras Cleveland desempeñe la Presidencia, no dejará que usurpen atribuciones suyas ni funciones que incumben á la diplomacia y que si mejorara el aspecto de la guerra y España se mostrara conciliadora, podría darse por completamente fracasado y aun muerto el filibusterismo.—A.

IMPRESA DE SOL Y BENET Mayor 19, Blondel, 9 y 10 LÉRIDA

SECCION DE ANUNCIOS

PORTFOLIO DE FOTOGRAFIAS

FORMA UN RIQUESIMO TOMO ENCUADERNADO EN TELA, CONTENIENDO 320 FOTOGRAFADOS INIMITABLES DE

Ciudades • Paisajes • Edificios históricos • Esculturas • Monumentos • Montañas • Ríos • Lagos
Cascadas • Puentes • Puertos • Bosques • Selvas vírgenes • Templos • Tipos y Costumbres de todos los países del mundo.

PRECIO PESETAS 17'50

PUNTO DE VENTA

EN LA LIBRERIA DE SOL Y BENET MAYOR, 19 LÉRIDA

5.000 PESETAS CONTRA 1.000

apuesta el autor del

SANDALO SOL á que ningún otro farmacéutico sabe preparar cápsulas de Sandalo y de todas clases en tan buenas condiciones. Las cápsulas-perlas de Sandalo Sol contienen 25 centigramos cada una de esencia pura de sandalo con **SALOL** medio y el mas económico para la curación rápida de los flujos de las vías urinarias.—Frasco, 2 pesetas 50 céntimos.

INYECCION SOL Higiénica, curativa.—Eficaz en los flujos rebeldes y muy útil á las irritaciones ó inflamaciones de la uretra y de la vagina.—Frascos 2 pesetas: Barcelona, farmacia de Sol, Corribia, 2, esquina plaza Nueva.—Amargós, plaza de Santa Ana, 9.—Pau y Viaplana, Viedrria, 15.—San Juan de Dios, Prover, 236.—Teixidó, Manso, 62.—Vidal y Vinardell, Gignas, 32, y principales.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS



al que presente Cápsulas de sandalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de Paris de 1895. Diez y ocho años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

NO FIARSE DE IMITACIONES PEDIR

TALLERES DE MAQUINARIA

— DE —

JOSÉ SAFONTS

Especialidad en máquinas para molinos harineros.—Prensas hidráulicas y de tornillos.—Turbinas sistema Fontaine perfeccionadas; su efecto útil, el 85 por 100, garantizadas por un año, su buena marcha y solidez.

Paseo de Fernando, 30. — LÉRIDA

EL RABIOSO DOLOR

— DE —

MUELAS CARIADAS

pone al hombre, cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

AIBAF SERDNA.

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta entodas las buenas farmacias de la provincia En Lérida: D. Antonio Abadal, Farmacia, Plaza de la Constitución, n.º 3

DOS PESETAS BOTE



CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

DE

ELABORACION DE VINOS

DE TODAS CLASES

y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANSO DE ZUÑIGA Y ENRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro
Se vende en la Librería de SOL Y BENET, Mayor, 19.—Lérida

Pesos 40.624.012 de sobrante

EL SOBRANTE es para los tenedores de póliza la partida más interesante en el balance de las Compañías de seguros de vida

Es signo indudable del poder financiero de una compañía siendo, como es, el superávit del activo sobre todas sus obligaciones.

Es el fondo del cual han de detraerse los dividendos y beneficios futuros de sus tenedores de póliza

Es la suma de beneficios ya obtenidos y todavía no distribuidos.

Es el margen de seguridad contra cualquiera posible depreciación en lo futuro del activo de una Compañía.

Es la prueba más evidente del celo, prudencia y economía de la administración en lo pasado.

Es el mejor aval de las obligaciones garantizadas en las pólizas ó contratos de seguro.

Es por todas esas razones LA EQUITATIVA, por su enorme sobrante, la Compañía más sólida y segura del mundo.

Toda persona que dé á conocer su edad, en el cumpleaños más próximo, á la Oficina de esta Sociedad en Madrid, ó á cualquiera de sus agentes, podrá conocer la participación que le hubiere correspondido en ese sobrante si hace 20 años hubiera tomado por plazo igual una póliza de acumulación de dividendos.

Todas las pólizas de acumulación de esta sociedad son pagaderas en caso de muerte, ó liquidables en vida, si el asegurado sobrevive al plazo convenido. Todas las pólizas, con acumulación por veinte años, lo mismo las dotales que las de vida á veinte pagos, y aún las emitidas á la tarifa más económica de vida entera que vencen en el presente año, han reembolsado con exceso la suma de primas pagadas, con interés adicional de 5 á 6 por 100 las pólizas dotales.

Antes de asegurarse, compárense los balances oficiales y pólizas de las Compañías principales, y pidan informes á la Oficina de ésta en Madrid, entresuelo del

PALACIO DE LA EQUITATIVA

Hipotecado en garantías de sus tenedores de póliza en España

Agente Delegado en las provincias de Huesca y Lérida **D. JUAN RIVERA,**

••• Coso, 41.—HUESCA •••